

# NUEVA VENTURA

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE JUVENTUDES REPUBLICANAS DE MENORCA

## Cuba

Amantes de la libertad y del acercamiento de todos los pueblos, celebramos que el mundo cuente hoy con un dictador menos: MACHADO. Cuba, la perla antillana, país en el que han vivido muchos de nuestros amigos y al que, por tanto, nos une una gran amistad y simpatía, se ve libre del asesino, ladrón y martirizador de semejantes que ha gobernado a su antojo aquel bello país con una gran camarilla de sinvergüenzas, aun sabiendo que profanaban los que perdieron su vida en aras de una libertad que jamás han gozado.

Y no os asombre esa falta de libertad, porque entre personas de ideal sincero siempre existen quienes por sobre la sublimidad de la causa cuentan con el apoyo personal, anteponiendo lo lucrativo a la moralidad política. Así ha venido pasando desgraciadamente en Cuba.

Desligada de la madre España—mejor dicho de la Borbónica familia—pasó a ser colonia de la ambiciosa Norteamérica, potencia que ayudó a la revolución a sabiendas de un negocio fabuloso que ha realizado.

El apoyo económico ofrecido por EE. UU. fué aceptado forzosamente por el primer gobierno y ya en franca normalidad la vida del país se desliza plena de optimismo, especialmente por parte de Estrada Palma—su egregio ciudadano—quien, no queriendo traicionar en nada a su patria va en busca de la devolución del préstamo a fin de llegar a la anulación de la *Enmienda Platt*, contrato que la supedita a *Unclé Sam* y no la hace « Libre e independiente ».

La política económica seguida por Estrada Palma no conviene a los que ven en el país del azúcar un negocio fabuloso y antes de terminar el periodo presidencial el pueblo—guiado por los traidores—se amotina en contra del hombre honrado, que deja la gobernación lleno de pesar y muere traspasado de pena y dolor en un modesto caserón de la Provincia de Matanzas.

Nuevos presidentes agradables al imperialismo yanqui hacen que la independencia se aleje cada vez más y hoy, arruinada toda la economía criolla, un pueblo hermano, que lleno de buena fé ha sufrido años consecutivos miseria, hambre y vejaciones, ha visto como el más vil de los canallas ha abandonado su « Ingenio productivo » después de su último asesinato en la persona de quince oficiales del ejército.

Mayor de edad el pueblo cubano, engañado tantas veces, no debe consentir un nuevo atropello a su ideal no cumplido todavía y difícil de realizar dada la capacidad económica del país.

Hoy comienzan a darse nombres de nuevos presidentes. La prensa toda se ocupa del cambio. Personas destacadas pretenden tan alto mando, pero el pueblo ha de rechazarlos porque aun confesando su error y hagan actos de contrición, fueron traidores, cómplices del fugado. Y el que ha entonado cánticos de gloria para el dictador merece el desprecio y no el encumbramiento.

Así como los años de dictadura Primorriverista sirvieron para que la juventud española adquiriera un nuevo sentido político, es de esperar también que la mancha dictatorial del cínico Gerardo estampada en la historia de aquel país hará que no sean posibles más tiranías, implantadas por un hombre que se jactaba de hacer una república austera y que convirtió en cementerio de vivos.

Pese a la duda que sentimos en ver un día al país hermano independiente de verdad, confiamos en el pueblo, ese sufrido Liborio que felicitamos por su gesto heroico, habriéndole el corazón de republicanos como lo ha hecho nuestra República para con los perseguidos.

Y, de todo corazón, esperamos que la libertad en perspectiva sea un hecho. Porque si algún compatriota nuestro se decide ir allá, queremos sea recibido por la matrona tricolor con la sonrisa en los labios y meza al inmigrante en suave balanceo, acariciado por la brisa vivificante, transportadora de perfumes exhalados por mangos y platanales, cortada por las enhiestas palmeras que parecen querer juntar al poético país con el azul de un cielo sin mancha alguna...

## Faltan hombres

La Humanidad es el tronco del árbol de la civilización. Sus raíces son los hombres: los que lo son y los que lo aparentan.

Las raíces que contribuyen a la superación constante del árbol, son los hombres útiles. Las que minan su existencia y le apartan jugos nocivos, son hombres aparentes, andróides.

Es hombre ficticio, el que no triunfa por su propio esfuerzo; el que avanza en el camino que le construyen los proteccionistas de toda incapacidad: el que vende su independencia y libertad de expresión, por el percibo de un mendrugo: el que pretende ser libre y habla de liberación, debiéndose a quien le dió el pan que come; el que hipotecándose a un amo y anteponiendo su nulidad a la aptitud del que no lo necesita, milita en la antropofagia para no perecer de hambre, y el que, desaparecida su personalidad, traiciona y combate a quienes debe cuanto posee.

Esta clase de « hombres », es el oleaje que dificulta el avance de la nave de la Humanidad por el océano del Progreso. Son los jugos que adulteran la savia del hombre que antepone el bienestar universal al egoísmo animalizado de un estómago voraz.

La sociedad humana la integran muchos individuos, pero pocos hombres. Sobran miembros, faltan unidades.

MARIANO GALLARDO

### Una página maestra

## De los criminales

El crimen se comete, no porque las gentes sean malas: nadie roba los niños del vecino porque sea perverso o porque le gusten, sino porque con ello ve un medio de ganar dinero. Este crimen no puede abolirse con una pena de muerte. Hay un modo de abolir el delito, todos los delitos: dando a todas las gentes un medio de ganarse la vida. No hay otro remedio, no lo ha habido desde que el mundo es mundo, pero el mundo es tan ciego y estúpido que no quiere ver una cosa tan simple. Si cada hombre, cada mujer y cada niño tuvieran una probabilidad de ganarse decentemente, honradamente la vida, no habría cárceles, abogados ni tribunales. Es posible que existieran algunos individuos aislados cuyo cerebro estuviese conformado de un modo especial, como el de Rockefeller, que es capaz de realizar todos los delitos por simple placer de cometerlos; pero estos individuos serían raros, muy raros, y se les conduciría a un hospital, y no a una cárcel, para que el médico los curara. A la segunda, o, a más tardar, a la tercera generación, desaparecerían por completo.

No hago teoría pura. Voy a daros un ejemplo.

Antiguamente los ingleses castigaban a los criminales embarcándolos y exportándolos a Australia. Inglaterra estaba repartida entre los señores, los nobles y los ricos. Estos poseían todo el territorio y los demás tenían que estar en la calle. No podían ganarse honradamente la vida. Los ricos, como he dicho, cogían a los criminales, a los criminales que se dejaban prender, y los enviaban a Australia. Cuando aquellos criminales llegaron a Australia por primera vez, nadie había ido nunca allí: por consiguiente, los criminales se encontraron con que todo el continente era suyo, se instalaron en él y pudieron criar ganado con que abastecerse de carne, lo cual les fué más cómodo que robarla. Entonces todos aquellos criminales se volvieron honrados y respetables porque tuvieron el medio de ganarse la vida. No cometían ningún crimen. Eran en todo semejantes a los ingleses que los habían enviado a Australia: hasta eran mejores que los ingleses. A la segunda generación, los descendientes de aquellos criminales formaban una clase de gente tan buena y tan respetable como las de las demás partes del globo y comenzaron a edificar iglesias y cárceles.

Una parte del país quedó organizada del mismo modo que en Inglaterra, es decir, que se transportó a los criminales al otro lado del continente australiano; pero también cuando llegaban se encontraban dueños del resto del continente y con numerosos medios de ganarse la vida y se volvían ciudadanos respetables que satisfacían todas sus necesidades como cualquier otro ciudadano.

Los descendientes de aquella aristocracia inglesa que enviaba sus prisioneros a Australia se dieron cuenta de que los australianos se enriquecían y, según su costumbre, fueron y se apoderaron del continente, organizaron Sindicatos de terrenos (*Land syndicate*), se apoderaron de las minas, y, al cabo de pocos años, sucedió que hubo tantos criminales en Australia como en Inglaterra. La causa está, no en que el mundo se hubiese vuelto malo, sino en que la tierra fué robada al pueblo.

DARROW

### Grata visita

## Don Julio de No

Nos complace registrar en estas columnas el título de la conferencia política pronunciada por nuestro ilustre visitante, el día once del pasado: *El actual momento político en relación con el partido Radical*.

Conocida ya por haberla publicado nuestro colega « La Voz de Menorca », omitimos hacerlo nosotros, empero sin silenciar que el amigo señor de No conserva, a pesar de sus años y de sus luchas, la misma idealidad y pujanza que caracterizaba a los llamados « Jóvenes Bárbaros » que fueron los pronunciadores de un resurgimiento político español, precursor de la avalancha republicana que trajo lleno de fé y entusiasmo el nuevo régimen.

Pese a quien pese hay que decir la verdad. Y esta es que la conferencia del radical señor de No fué del agrado de todos los que al acto asistieron, porque supo elevar su pensamiento hacia regiones de verdadera justicia, haciéndola él mismo al no vertir en su peroración frases insultantes, pero sí consideraciones que debían ya de haberse tenido en cuenta.

Las « Joventuts Bárbaras » no fueron elementos solamente de choque. De ellas han salido figuras destacadísimas de la política actual, unos abogados, otros periodistas. A estos últimos pertenece el que desde hoy es amigo nuestro y al que felicitamos y presentamos nuestros respetos y admiración.

Porque quien disponiéndose a unos días de descanso se acuerda de aquella Menorca republicana que visitara en compañía de la señora Pérez de Ayala, hace veintitrés años y vuelve a ella por impulso propio y acepta una invitación que ha de perturbar la tranquilidad bien merecida, es lo menos que se le puede ofrendar.

El señor de No puede contar incondicionalmente con esta J. R., que le desea grandes triunfos dignos de ese esfuerzo realizado por los que fueron y siguen siendo los más abnegados deiensores de la Democracia.

## LA CRUZ

PARA LOS QUE CON TANTA ARROGANCIA OSTENTAN, CUAL BELLA RELIQUIA, EL SÍMBOLO DE LA CRUZ

Este mi segundo artículo es una recopilación de interesantes datos referentes, según indica la dedicatoria, a la tan cacareada cruz, que hoy en día más que para una ostentación religiosa sirve como divisa política en contra de nuestra República.

La cruz, aunque se sorprendan los cristianos de hecho y los sólo de nombre, es un símbolo, si, un *simbolo!*, mas al igual que otras muchas cosas del cristianismo, resulta ser un símbolo robado a la religión pagana, tan despreciada y calumniada por Roma.

La cruz, es muchos siglos anterior al nacimiento de Cristo, siendo un símbolo sagrado precisamente por ser la rememoración del modo empleado para encontrar el fuego, frotando dos maderos puestos en cruz, hecho que produjo admiración y reverencia en todo: los romanos que utilizaron este medio primitivo y universal, para hacer brotar la chispa que encendía el hogar y facilitaba la vida.

La cruz se encuentra grabada en objetos del periodo prehistórico de la piedra pulida, en las estaciones lacustres anteriores a la edad del bronce, en la primera edad del hierro, mucho antes de la invasión de los etruscos, en los antiquísimos monumentos célticos, en los templos anteriores muchos siglos a la época Cristiana, como los de Benarés y Mitra, Chilumbrún y otros, en los templos mazdeístas y chinos, donde era venerado este símbolo ya en tiempos del emperador Fou-Hi, que reinaba 2593 años antes de Cristo.

En Egipto, desde la más remota antigüedad, miles de años antes del Cristianismo, aparece grabada en monumentos, vasos sagrados, vestidos de sacerdotes y guerreros, o en la mano de las divinidades. En Asia también aparece en los monumentos y en los trajes de los grandes sacerdotes como Samsi-Bimy Samsi-Voul, 835 años a. de Cristo.

La reunión de la cruz y del disco solar, el mismo símbolo que aparece nimbando las cabezas del Cristo y de los santos, católicos, budistas, bramanistas y otros, era en China y en la India símbolo de poder y soberanía; los fenicios daban a sus templos, al igual que los cristianos, la forma de cruz, y colocaban este signo antiquísimo al extremo del cetro

que llevaba en la mano la diosa As-tarté (Venus). También en Africa eran venerados la cruz y el disco solar y en México, en las ruinas de Palenque y en todo el Yucatán, aparece la cruz en monumentos y templos profusamente; en Nueva Zelandia y en otras regiones oceánicas, aparece así como en la antigua Galia.

En Grecia, 1247 años antes del nacimiento de Cristo, los siete jefes de Tebas llevabanla como insignia, colocada sobre el disco solar; algunas de estas insignias se han encontrado por el doctor Schliemann en excavaciones practicadas en Mycenae, en vasos de estilo mycénico, en monumentos consagrados a Mercurio y en medallas grecorromanas.

Todos las religiones paganas rendían culto y veneración al signo de la cruz y ésta aparece profusamente en los templos, casas, ornamentos, vestidos, divinidades; y hasta las vestales, encargadas de conservar el fuego sagrado, colgábanse del cuello una cruz, como las cristianas actuales, símbolo de sus funciones. En pinturas de Herculano y Pompeya, anteriores al Cristianismo, aparece también sobre la cabeza de dioses paganos; en medallas del triunviro Marco Antonio, acuñadas 30 años antes de Cristo vémosla ornando la galera pretoriana.

Aún entre los más atrasados fetichistas africanos aparece el culto al Sol y al símbolo del fuego, en forma de amuletos o grigris, colgados de sus cuerpos y de los ídolos, como las medallas que cuelgan del cuello y muñecas de los católicos de nuestros días, mediante conjuros y bendiciones semejantes a los que los sacerdotes católicos, que tanto se rien del paganismo, hacen a sus fieles, mediante dinero.

Así pues, ella es un símbolo robado. Su universalidad, como recuerdo de los dos maderos puestos en cruz y frotados en edades prehistóricas para obtener el fuego sagrado unido al disco del Sol, fuente de vida y manantial de fuego vital y perenne, es cosa probada por la ciencia, que guarda en los museos, pruebas irrefutables de esta verdad evidente, aunque los cristianos, ignorantes por propia conveniencia la nieguen.

ALMANDINA BAGUR TALTAVULL  
Mahón, agosto 1933.

## La taberna

La taberna es el lugar donde se pone la primera piedra que favorece la corrupción del hogar y de la sociedad.

—El crimen y la locura tienen en la taberna su templo.

—A la taberna va la policía a buscar el delincuente.

—La taberna envilece al trabajador y lo convierte en esclavo.

—La alegría y los buenos colores de la juventud los marcha y hace desaparecer la taberna.

—La taberna es la mayor provee-

dora de cárceles y presidios. En ella se incuban las desgracias familiares.

Los hospitales y los manicómos se llenan con los despojos de la taberna.

—La taberna es aún mayor azote de la Humanidad que la misma guerra.

—El enemigo mayor de la felicidad y de las libertades públicas es la taberna.

—La taberna entorpece el adelanto moral y material de los individuos y de los pueblos.

SMR-171

## Obrero:

La República se ve envuelta en un problema de difícil solución. Con el interés de hacer mucho se ha caminado—permitáenos la franqueza—a locas. El frenesí por conseguir un bienestar social ha producido un descontento en las dos clases productoras, que si bien no acarrearán trastornos a la República, porque ambas son netamente republicanas, no deja de ser una decepción para aquellos que creyeron en la actuación acertada de los nuevos gobiernos.

Si Política es administración y ésta es la liberación de todo cuanto representa aumento de engranaje en la máquina del Estado, en España se ha hecho todo lo contrario. A ella la han anexionado nuevas piezas con las que se ha complicado su marcha, nada agradable en tiempos de la monarquía y funesta hoy para todos los sectores sociales.

Así, pues, los pasos dados hacia el comienzo de una socialización demuestran económicamente un fracaso absoluto, fin al que se debía llegar porque en todas las naciones que lo han intentado han tropezado con los mismos obstáculos imposibles de resolver.

Naturalmente que estas manifestaciones no han de agradar a aquellos socialistas que pretenden—tal vez para su medro personal—ser los únicos que tienen la llave del problema económico y que si éste no se resuelve es porque frente a ellos está el capitalista poderoso que no permite su decadencia.

He aquí la inutilidad de querer avanzar en leyes sociales—todo ello muy humano—si al mismo tiempo no se tiene suficiente fuerza para eliminar las barreras que se interponen en el camino.

Una prueba de lo que se acaba de decir es que salvo variaciones se ha venido gobernando como en los tiempos dinásticos en que pagaba siempre los vidrios rotos aquel a quien se debía tener en más consideración y estima.

Si se divide el conjunto de ciudadanos españoles en tres clases, burgués, media y obrera y se tiene en cuenta quienes fueron los que ayudaron al advenimiento del nuevo régimen, las dos últimas son las únicas que entraron en las luchas políticas, pues la primera veía en el nuevo sistema de gobierno su anulación completa, horizonte futuro que le aterraba y al que se va, porque el imperio de esa clase improductiva ha entrado en el camino de su desaparición.

Las cargas que se ha impuesto a la clase media han producido sobre la crisis que ésta atravesaba cuando las postrimerías del régimen pasado una nueva crisis y un descontento porque cambiado el régimen debía de haberse cambiado de procedimientos.

Es cierto que a la clase burguesa se le han impuesto también nuevos tributos y han perdido algunos privilegios, pero ello no les puede haber causado grandes trastornos económicos ya que su fortuna les permite todavía vivir en la misma holgura que antes.

A la clase trabajadora se le ha otorgado beneficios respetables y que bien merecidos los tiene, empero si tenemos en cuenta aquellos que no trabajan por falta de esta condición de vida, y llegamos a la conclusión que el problema del paro sigue igual o peor, lo que se ha alcanzado es infimo en comparación a lo que se debe llegar.

Se precisa una rectificación en la política que conduzca al engrandecimiento económico de los dos sectores siempre perjudicados, buscando para ello una circulación constante de dinero que permita la adquisición de todo lo necesario para las atenciones personales, base de la riqueza de todo país con su tranquilidad social como consecuencia.

Esto ha de conseguirse en el más breve plazo, mediante procedimientos que los entendidos en cuestiones económicas deben dictar y que deben ponerse en práctica rápidamente porque de seguir en situación tan angustiosa se extenderá más aún el descontento.

Y no es cuestión que los enemigos se aprovechen de ello para sus fines políticos.

X. X.

## Deberes de los republicanos

A los republicanos nos está faltando una de las tres potencias del alma: la memoria. Sin la memoria las otras dos, entendimiento y voluntad, pierden parte de su fuerza, porque les falta el estímulo de la experiencia y los ánimos se quedan atascados.

En nosotros, el olvido de los agravios, las vergüenzas y los dolores sufridos de la monarquía revela condición generosa de ánimo. A tanto puede llegar la generosidad, que se convierta en bobería y esto es lo que está pasando. Los republicanos creyeron que con la huida del nefasto Alfonso y sus secuaces más cercanos desaparecería de España todo vestigio de espíritu monárquico y, automáticamente, olvidamos los dolores que el régimen nos había hecho sufrir.

¿Se nos ha olvidado todo! Se nos ha olvidado que durante tres siglos de monarquía católica el español ha vivido sin gozar una sola alegría nacional, se nos ha olvidado la serie de Austrias degenerados y la racha de Borbones incapaces y malvados, y para remate los siete años bajo la bota de Primo de Rivera.

Lo malo es que con una desfachatez inaudita y aprovechándose de este olvido, los monárquicos se atreven a esgrimirlos en contra de nosotros, sacando a relucir los atentados y ataques y es conveniente que sepan que no los ha traído la República.

Los hubo también en tiempos de la Dictadura. Lo que pasaba entonces es que la prensa estaba sometida

a censura y todos los hechos punibles se silenciaban. Ahora no sólo se publican sino que se abultan escandalosamente. Y tanto o más que en tiempos de la Dictadura los hubo en tiempos anteriores a ésta.

¿Es que no se recuerdan ya los días que en Barcelona caían veinte hombres a los que se aplicaba la ley de Fugas o se asesinaba impunemente? ¿Es que se ha perdido la memoria de que en aquellos tiempos cayeron víctimas de unos y otros más de dos mil hombres, entre ellos figuras insignes como la de Francisco Llairet. Con esto vengo a decir que aquellos tiempos dejaron su sedimento y crearon una escuela de pistolismo.

Por primera vez desde hace muchos siglos se ha convocado a los españoles para una empresa de carácter nacional. Por primera vez los españoles son dueños de sus destinos y ninguna valla corta las perspectivas espléndidas del horizonte nacional.

Rompimos con el pasado y nos ocupamos muy poco de él. No basta. Hay que tenerlo presente todos los días y todos los momentos, para que su horror nos sirva de estímulo y para que comparándoles con él sepamos dar valor y significado a los obstáculos que nos quieren salir al paso y este es el deber más urgente de todos los republicanos.

Lo que puede decir la República en su honor es que ella no ha hecho lo que realizaron los hombres de la monarquía y de la Dictadura: pac-

## Perro ladrador...

« El Bien Público », diario reaccionario, órgano que fué en Menorca de la Dictadura, representante y apologista de todos los atropellos de la monarquía, sancionador con su aprobación de todas las persecuciones canalicadas, defensor de los fusilamientos de Jaca, no tiene derecho de quejarse del actual régimen. Sus artículos de fondo, copiados siempre de sus corifeos « La Nación » y « El Debate » constituyen siempre insidiosos y cobardes ataques contra un régimen que si alguna equivocación grande ha tenido fué el de no haber aniquilado inmediatamente a su proclamación a esta aulladora gentuza.

De qué pueden quejarse los asesinos de Ferrer Guardia, de Galán, de García Hernández y de tantas y tantas víctimas que sucumbieron bajo el fuego de los mausers o se consumieron en las ergástulas de la reacción.

La República no los persigue, no es verdad, si la República les persiguiera no podría asestar « El Bien Público » diariamente estas puñaladas traperas que son los artículos copiados de los más reaccionarios y absolutistas periódicos de Madrid. No, no los persigue pero tendría que hacerlo a ver si les haría comprender a la fuerza que lo pasado no puede volver.

Las alabanzas que prodiga a Primo de Rivera en su artículo de días pasados, es un insulto para todo buen español. El fallo de la actuación monárquica lo dió el pueblo el 14 de Abril del año 1931 sacudiéndose a todos los Borbones y a muchos que sin apellidarse Borbón merecen serlo. Es mejor que no nos recuerden el bochorno de los siete años indignos, ya que a ellos más que a nadie les conviene que se olviden hechos pasados que no han encontrado su merecido por inoportunos romanticismos.

Su rótulo en que la palabra Monárquico aparece cercenada, pero en espera de un futuro mejor para volver a aparecer es un desafío para todos los viejos republicanos.

Cavernícolas de « El Bien Público », ya no volveréis a gozar de aquellos tiempos en que candidatos cuneros, coroneles electoreros y demás comparsas manejaban Menorca. Hay que amoldarse a la realidad, hay que cambiar de actuación. Cesen sus ataques contra el régimen que les ha perdonado, no vuelvan a repetir tartarinadas como las del agosto del año pasado que el pueblo no los olvida y en cualquier momento les puede hacer justicia con sus propias manos.

N. M.

## La sustitución de la enseñanza religiosa

En el número del pasado mes de NUEVA JUVENTUD, uno de nuestros amigos, con muy buen acierto, publicó un escrito dedicado al tema que hoy nos sirve para estas breves cuartillas.

Se trata de una cuestión de honda importancia, tal vez, mucha más de la que le han dispensado los propios partidos republicanos, después de la promulgación de la ley que a ello se refiere, enfrascados seguramente en cuestiones de mucho mayor peso como son las continuas discordias entre unos y otros que llevan el camino de contaminarlo todo.

Todas las leyes promulgadas por la República, o la mayor parte de ellas, como son la Reforma Agraria, Leyes sociales, Confesiones y Congregaciones Religiosas y tantas otras que con su aplicación, implican un cambio radical en los usos y costumbres del pueblo español, debería haberles sucedido una campaña para popularizarlas, hacerlas llegar hasta las entrañas mismas del pueblo, demostrándole sus virtudes y sus ventajas, para que ese pueblo viese en tales leyes, precisamente la realización de alguno de sus deseos y esperanzas.

El estado español, ha sido siempre en el antiguo régimen, un modelo, en lo que se refiere a la gran enciclopedia legislativa de que se hallaba dotado. Pero daba la casualidad, de que muy pocas leyes fueran puestas en práctica y la mayor parte de ellas, llevaban consigo mismo la fórmula para su incumplimiento.

Nosotros no creemos, no podemos creer, que con el cambio de régimen, no hayan cambiado tales modos de gobernar. Hemos de suponer que todas las leyes que han sido llevadas a la aprobación de las Cortes respondan a necesidades imperiosas del pueblo español, por las que ha luchado y sufrido mucho tiempo.

Sin embargo ahora, nos encontramos en unos momentos decisivos, de vida o muerte, pero una de esas lecciones con los asesinos y atracadores, tenerlos a sueldo, utilizarlos. Eso nunca. La República aspira a terminar con ellos dentro de la ley, por la ley y con la ley.

Respecto a los monárquicos que exponen ideas y emiten conceptos, que por decoro nacional no deberían alzar su voz, hay que hacerlos callar definitivamente.

M. D.

Villa-Carlos, agosto 1933.

yes, una de las de mayor trascendencia en el orden moral que ha sido aprobada por la República. Dentro de poco vamos a llegar a los plazos fijados en la ley de Confesiones y Congregaciones Religiosas, para sustituir la enseñanza que dichas asociaciones detentaban.

Nosotros hemos de suponer que el espíritu de esa ley, no era una simple cuestión de indumentaria personal de quienes regentaban las escuelas sostenidas por las comunidades religiosas, sino que se trataba de algo más hondo y de mayor trascendencia y por ello se procurará no seamos juguete de una lamentable ficción.

Con las precedentes líneas, queremos llamar la atención de todos los buenos republicanos, para que vigilen, para que estén alerta, pues corre inminente el peligro de que lo que nos pudo parecer un verdadero triunfo del liberalismo, sea una ficción, un espejismo que produciría un gran desaliento en el alma sensible del pueblo español.

Nos consta de una manera positiva que los mismos elementos que hasta ahora han estado al frente de escuelas católicas pertenecientes a alguna de esas confesiones religiosas existentes, han solicitado ya autorización para abrir escuelas privadas, que no serían más que una continuación de aquéllas.

Otros elementos, pertenecientes a dichas asociaciones religiosas, han cambiado el burdo sayal por la atilada americana y han comunicado asimismo al ayuntamiento de donde residen que han dejado de pertenecer a las mismas.

Y ante tales hechos, síntomas de lo que todos podemos mas o menos presumir, cabe preguntarnos: ¿ « Se » rá autorizada la apertura de las escuelas privadas, regentadas por las mismas personas que regentaban las escuelas católicas y domiciliadas en los mismos locales que aquéllas? »

Ya hemos dicho antes, que suponemos que el espíritu de la ley no era una simple cuestión de indumentaria personal. Sin embargo, conviene estar prevenidos y hacer cada uno dentro de la esfera de sus actividades, cuanto le sea posible, para que la Ley de Confesiones y Congregaciones Religiosas no pase a la historia como una de aquellas leyes de que hablábamos del antiguo régimen, que llevaban en sí la clave para su incumplimiento.

RALEIGH

## Mutualismo práctico

Este modesto artículo no es para explicar lo que significa una Sociedad Chatelusiana o Mutualista, con el fin de crear una más, sino al contrario, para aumentar la savia a las existentes, dando a conocer, aunque sea esquemáticamente, sus características a los que aún no se han dado cuenta de que su doctrina es una de las que han de salvar a la humanidad.

Tú, obrero, no has pensado que si mañana te pones enfermo pierdes el jornal, a veces el trabajo, y tu esposa e hijos han de valerse del crédito de la tienda y si mueres quedan, la mayor de las veces, en la indigencia. No has pensado también, que con un módico estipendio semanal, tus compañeros más previsores, estén asegurados en una de las múltiples sociedades mutualistas filantrópicas que existen en esta, las cuales al ponerse enfermo le aseguran una cantidad bastante regular durante cierto tiempo, marcado por sus estatutos o reglamentos; luego otra un poco más reducida y, al cabo de nuevo plazo pueden otra vez volver a cobrar la máxima cantidad, así como otras les aseguran en todo tiempo, es decir, mientras dure la enfermedad.

Si no has pensado como estos obreros, hazlo, porque después de morirte, si has sufrido una penosa y larga enfermedad, tu familia no ha de sobrellevar cargas que debes evitar en vida no consintiendo, como vulgarmente se dice, pierda un lienzo cada día, que para poderte pagar un modesto entierro se haya de empeñar.

Todo esto y muchas cosas más, como poder pagar el médico, las medicinas, etc., etc., puedes estar seguro que si te asocias en una cualquiera de estas Asociaciones podrás pagarlo, pues no solamente te dan lo que puedes en vida, sino que al dejar este mundo aún proporcionan a tu familia una cantidad que, sin ser crecida, alivia de los gastos más precisos.

Como asociarte? Muy fácil. Seguramente entre tus amistades tendrás más de un compañero asociado, el cual te proporcionará todos los datos que quieras de la Asociación a la cual esté inscripto. Luego puedes buscar, indagar las modalidades de las otras y con pleno juicio de todas ellas, asociarte en la que más te convenga.

No puedes desprenderte de 0'60, 0'70 ó 0'80 pesetas semanales? Tu contestación no sea negativa. Cualquiera de nosotros va al café, fuma, asiste a un partido de foot-ball o al cine, cuando no va al teatro, o tiene dos o tres, llamémosles *diversiones* de estas y no puede desprenderse de una insignificante cantidad que no llega a lo que cuesta una entrada en cualquier salón de espectáculos? Lo que tienes que hacer es, decidirse firmemente a asociarte en cualquiera de las sociedades mutualistas existentes y verás como podrás pagarlo.

Para que veas si puedes desprenderte de estos céntimos semanales, voy a demostrarte como lo hizo un compañero mío. Cuando ya había agotado todos los resortes para decidirlo a asociarse y no poderme contestar a mis argumentos me salió con que no podía pagar la cuota. Dejé mi propaganda momentáneamente y como quien no hace nada le pedí lo que gastaba en fumar semanalmente, cayó en el garlito, respondiéndome que alrededor de unas tres pesetas. Arreici luego en mi propaganda y le dije que si él gastaba tres pesetas en una cosa que no le daba ningún provecho, si acaso un perjuicio, bien podía reservar una cantidad de este mismo *capítulo* de su presupuesto. Y se convenció. Lo que también deseo para ti.

A. M. O.

Mahón, agosto 1933.

## De interés para la mujer

He leído hace unos días un artículo referente al proyecto de ley presentado por el Ministro de Justicia, y ello me ha sugerido este escrito que ha de llevar sin duda alguna halagüeñas esperanzas a las mujeres.

Este proyecto de ley trata de reformar algunos artículos del Código Civil que estaban en completo desacuerdo—así lo ha creído el ministro y así lo creemos nosotros—con las nuevas leyes de la República. Sobradamente natural es que en una República donde se considera, según su Constitución, con iguales derechos a las personas de ambos sexos, tengan los mismos derechos y obligaciones para la hacienda y los hijos dentro del matrimonio.

Veamos sinó en el capítulo del Código Civil destinado a « los deberes y obligaciones entre marido y mujer ». Los artículos 57 y 60 dicen así, respectivamente: « El marido debe proteger a la mujer y ésta obedecer al marido » y « El marido es el representante de la mujer, y ésta no puede sin su consentimiento comparecer en juicio por sí o por medio de procurador ».

Vayamos al primero. Que el marido deba proteger a la mujer está muy bien, desde que el mundo es mundo, la mujer, por su temperamento, por su formación, por su sensibilidad y sentimientos, mereció y sigue mereciendo (pese a todos sus adelantos y modernismos) la ayuda del hombre, y llega un momento, muchos momentos en que se necesita de su consejo y apoyo. Pero acaso en pago de este consejo sobradamente natural debe obedecerse sin demandar en cambio la reciproca? Si ante la Ley, son iguales, porque no lo son en el matrimonio, base la más perfecta de la Sociedad?

El artículo 60 me sugiere iguales pensamientos aunque exagerados porque dicho artículo es aún más anticuado y antifeminista que el 57. *El marido es el representante de su mujer*, que equivale a decir que la mujer no puede hacer nada en cuanto a sus intereses sin la licencia del marido.

Vayamos por partes. Al unirse dos seres en el lazo más hermoso que existe, se unen para amarse y para que esta unión sea perfecta con el respeto y ayuda mutuos, pero no en pago de esta ayuda debe considerarse a la mujer poco menos que su esclava.

Todavía existe en varios pueblos de Andalucía aquellas costumbres heredadas de los árabes de no dejar salir a la mujer más de tres veces al año y entre una de estas salidas se cuenta la del Viernes Santo; el resto del año la mujer queda poco menos que prisionera en su hogar. Es verdad que los tiempos y las personas han cambiado, que la mujer principalmente ha sufrido un cambio radical de vida y costumbres, pero aun existe esta especie de esclavitud mal disimulada dentro del matrimonio.

Y si el marido es poco menos que un imbécil o un tonto? ¿Puede pues acaso la mujer, estando sometida al marido, consentir en perder la hacienda por no saberla dirigir él y estarle a ella, por lo tanto, prohibido inmiscuirse en estos asuntos. Esto era ya el colmo de lo grotesco y ridículo, y ante esto quedaba como una burla aquellas frases de « angel tutelar », « protectora de la familia », « guía de los hijos » y podríamos decir que era poco menos que un camelo. En una palabra: la mujer no estaba en el puesto que le correspondía por derecho propio y que hace mucho tiempo debieron habersele dado los hombres.

Pero a medida que avanza la República, a medida que procura engrandecerse, ella que nada descuida y todo lo abarca, ha abordado por boca y corazón de uno de sus hombres, comprensivo y justiciero, un nuevo tema altamente simpático y beneficioso y la mujer, de hoy en adelante, tendrá y debe tener los mismos derechos en el matrimonio, en la hacienda y los hijos dentro de aquél que su compañero.

Desde hoy, aquellas camelancias que no fueron más que esto, son una esperanza y serán una hermosa realidad.

NOHEMI

Mahón, agosto de 1933.

# Fragmento de un Santoral Católico

No todos los nombres de santos son como los que estamos acostumbrados a oír.

La religión católica tiene para todos los gustos y el creyente de buena fé o el fanático que haya de bautizar a un hijo suyo, puede hacerlo saliendo de la norma seguida hasta la fecha, de tanta repetición de Juan y Pedro, María y Juana, etc., etc.

A continuación damos por semi-orden alfabético algunos nombres que hemos entresacado de un calendario de este año, con el fin de darlos a conocer, procurando no tener equivocaciones porque si omitiéramos algún acento, vocal o consonante, variaría por completo su significado y no es cuestión de profanarlos. Bastante lo hicieron ya sus inventores al combinar palabras que no se han usado por razones que el lector comprenderá.

A. *Nombres de Varón*: Alipio, Arsacio, Agapio, Agatónico, Autónomo, Anecario, Amancio, Apolinar, Apuleyo, Areopagita, Andrónico, Antioco, Asclepiades, Abercio, Agrícola, Amaranto, Aniano, Alfeo, Ampelo, Anfiloquio, Agerico, Ansano, Ananias, Arsenio, Arquelao. *Nombres de Hembra*: Agatónica, Asteria, Antusa, Austruda, Abra, Agape.

B. *Nombres de Varón*: Bono, Benicio, Bibiano, Beregino, Bercario, Barónico, Barulas, Basso, Brandón, Blitorio, Basiano, Barsabás, Basíldes, Barbaciano. *Nombres de Hembra*: Bassa, Buena, Birgita, Bertila, Bibiana, Bárbara, Blesida.

C. *Nombres de Varón*: Calimerio, Cuadrato, Camerino (por qué no obtaron por el de Sacristía?), Cayo, Canión, Caritón, Casto, Cótido, Cormac, Cornelio, Calistrato, Cerbonia, Conancio, Cástulo, Castriano, Casiano, Concordio, Cleomenes, Crescente, Cantelupe, Crispo. *Nombres de Hembra*: Colagia, Consolación, Cabeza (María de la Casdoa, Celedonia, Cilinia, Córdula, Cristeta, Capitolina, Carina.

D. *Nombres de Varón*: Dadás, Dídimo, Dominator, Dulcarco. *Id. de Hembra*: Débora, Donna, Donata.

E. *Nombres de Varón*: Ermeto, Evorcio, Eustorgio, Eumeno, Enemero, Evotio, Elipio, Erón, Evergisto, Euno, Evacio, Eugrafo, Epímaco, Esturmio, Euporo, Ebrulfo. *Nombres de Hembra*: Eunomia, Eutalia, Eustoquia, Eulampia, Eutropia.

F. *Nombres de Varón*: Firmo, Fotino, Floro, Fabriciano, Ferreol, Firmato, Fibicio, Frustado, Folquino, Filogenio, Franquila, Formerio, Farón. *Nombres de Hembra*: Flaviana, Fara.

G. *Nombres de Varón*: Guniforte, Geruncio, Gorgonio, Guidón, General, Gaudolfo, Geremaro, Grimoaldo, Gabelas, Gundisalvo, Galación, Gondulfo. *Nombres de Hembra*: Gudelia, Gala, Gorgonia.

H. *Nombres de Varón*: Hormisdas. *Id. de Hembra*: Hemelina, Hadmoda, Haberilia.

I. *Nombres de Varón*: Isquirión, Indes. *Nombres de Varón*: Judoco, Juvenco.

L. *Nombres de Varón*: Lulo, Lucano, Lupercio, Livino, Largo (suplico no debe ser en honor a Largo Caballero), Liberato, León, Lamberto, Lantón, Leopardo, Liboso, Luxorio.

M. *Nombres de Varón*: Mumolo, Maurilio, Mamete, Merón, Mocteo, Maneto, Mapril, Marturio, Mansueto, Menedemo, Macrobio, Metodio, Melecio, Menón, Malco, Melanio, Malaquias, Mauro, Mavito, Mercurio, Maruñas, Majencio, Mardario, Mesmin, Metrobio, Mornoco, Másculo. *Nombres de Hembra*: Marana (cuidado con no duplicar la e), Manea, Maura, Melitina.

N. *Nombres de Varón*: Neoto, Numídico, Neptadio, Niceas, Nonito, Nemorio, Niniano, Nicandro, Nicón, Numoleno, Nectario. *Nombres de Hembra*: Nimia, Neomisia, Nunilo, Noitburga, Numanca.

O. *Nombres de Varón*: Onesiforo, Oceano. *Id. de Hembra*: Ocilia.

P. *Nombres de Varón*: Porcario, Prisco, Pánfilo, Proto, Pafnucio, Paciente, Peleo, Privado, Prisco, Plauto, Petronio, Primo, Parnulfo, Pinito, Patrobas, Práculo, Pragmacio, Paramón, Pelino, Potapio, Pretextato, Pagán, Potenciano.

Q. *Nombres de Varón*: Quiriaco, Queremón. *Nombres de Varón*: Rogato, Régulo, Remacio, Rainfrido, Rodulfo, Rodobaldo, Rodión, Rubierno, Rutio.

*Nombres de Hembra*: Rusticia, Rusela, Rosvida, Rosula, Reparada.

S. *Nombres de Varón*: Simpliciano, Sidonio, Sagomaro, Sabacio, Sandalio, Solemnio, Senador, Saturio, Secundario, Sindulfo, Salario, Saporio, Siricio, Sóstenes (es palabra esdrújula, téngase en cuenta), Saporio, Sofronio, Sérvulo. *Nombres de Hembra*: Salustia, Saula, Solomea, Sabina.

T. *Nombres de Varón*: Tolomeo, Tación, Tamel, Teopisto, Trascas, Taurión, Toribio, Tespesio, Troyano, Tugal, Trasón, Teófanos, Troadio, Trófilo. *Nombres de Hembra*: Trahamunda, Tibia, Tea, Tecla.

U. *Nombres de Varón*: Urbe. *Nombres de Varón*: Veriano, Venerio, Verano, Varo, Vidal, Vinoco, Vintila. *Nombres de Hembra*: Venefrida, Verena.

Y. *Nombres de Hembra*: Ya. *Nombres de Varón*: Zaqueo, Zósimo.

Anteponga el lector a estos nombres el tratamiento que quiera (civil o católico) y verá que agradables resultan.

Los comentarios quedan a cargo de aquellas personas que no pueden tolerar se den nombres fuera de calendarios y que son más eufónicos y dignos de designación personal que la mayoría de los citados.

CLERÓFOBO.

## LA MÁQUINA

Quando la Humanidad, en fraternal comunión, haya descargado todas las penosas faenas de la vida sobre la máquina, este esclavo artificial del hombre libre creador, como los griegos las descargaban sobre el esclavo de carne y hueso, todo su instinto de artista emancipado reposará sobre las manifestaciones estéticas. Reconquistaremos así el elemento vital de los griegos, pero en un grado más elevado: lo que entre los griegos fué consecuencia de una evolución natural, será entre nosotros resultado de una lucha histórica.

RICARDO WAGNER.

## EPISTOLARIO

### A una mujer

Mi estimada amiga: ¿Te has dado cuenta de lo que ha hecho la República para tí? Estoy seguro que tu, que a más de bella eres inteligente y sabes reflexionar y sabes formarte un concepto claro de las cosas, has advertido perfectamente las ventajas que el régimen republicano ha reportado a la mujer. Dentro de la intimidad las has reconocido y apreciado.

Te ha complacido mucho que se te reconociera ampliamente tu personalidad política. Esta personalidad, que nuestra República te ha concedido tan fácilmente porque creyó un deber colocar al hombre y a la mujer en el mismo plano civil y político, a las sufragistas de la libre Inglaterra les costó muchos años de lucha desesperada el conseguirlo.

Vosotras, las mujeres españolas, no habéis tenido que luchar lo más mínimo para obtener vuestros derechos. Os han sido concedidos porque era una reparación que se debía a la dignidad política de la mujer hispana.

Yo recuerdo que cuando se discutía nuestra Constitución y se hablaba del voto femenino, tu sonreías de una manera escéptica, porque lo considerabas como utopía.

Tal vez era la influencia de la ancestral esclavitud en que ha vivido la mujer en España, lo que te hacía considerar una utopía, lo que hoy es tangible realidad y la clara perspectiva de vuestra total emancipación.

La República, cumpliendo sus postulados de igualdad y de justicia ha abierto todas las puertas a la mujer para que pueda adentrarse hasta la misma entraña de la vida española en todos sus órdenes.

Antes del glorioso 14 de abril, la mojigatería de un estado caduco y podrido, te cerraba todos los caminos que podían conducirte a la posesión de tus derechos morales y políticos que debían llevarte hacia la emancipación.

Has de notar la diferencia entre uno y otro sistema. Has podido comprobar la presteza con que la República ha reparado las injusticias que sufrías y la manera franca y altruista con que lo ha hecho. Por ello, espero que al menos con gratitud, cuando no por el noble egoísmo de conservar lo conquistado, has de apoyarla y defenderla.

Y para apoyarla y defenderla no es menester más que vayas a las urnas a votar, a hacer uso de uno de los derechos que te ha correspondido, llevando a la práctica la democrática teoría del sufragio.

Tu nos has votado nunca. Es sencillísimo. Se da el nombre y se echa una papeleta en una urna de cristal.

Peró esta operación tan sencilla tiene una fuerza y una trascendencia enorme para la vida de la Nación.

Con tu papeleta, con media cuartilla de papel en la que se ha impreso algún nombre, has de saber que

tienes un arma formidable para defender todas las reivindicaciones que con tanta justicia te ha otorgado el Estado republicano.

Es necesario que esgrimas esa arma legal, que con ella ayudes a exterminar a los enemigos de la democracia. A esos enemigos que solapadamente laboran para conquistar su perdido poderío y arrebatarle luego todos tus derechos y hundiéndote de nuevo en la esclavitud moral y política en que hasta ahora habías estado.

No lo consentas. Lucha. Ya es hora de que salgas de tu pasividad. Ha llegado el momento de demostrar que estaban equivocados los que se oponían, con ridículos argumentos, a tu manumisión política.

Demuestra que eres digna de la confianza que la República ha depositado en tí y que correspondes a ella siendo uno de sus más firmes puntales.

Y cuando ya no haya enemigos que exterminar, has de valerte de ese precioso talismán que han puesto en tus blancas manos, para conseguir nuevas reivindicaciones y para hacer que tu país y el mundo entero, sepan de tus nobles aspiraciones y de tus anhelos de justicia universal.

Tu eres madre, todas las mujeres sois madres en potencia, aunque no tengáis hijos. En todas vosotras palpita el instinto maternal. Este instinto y tu innata ternura han de ayudar, aunque no quieras, a precipitarte a la lucha. A una lucha abnegada en pro de los desvalidos y de los débiles.

Y también te obligará tu espíritu de sensibilidad a batallar para que no sean llevados a una guerra, tus hijos o tus hermanos.

Ya sabes que España ha renunciado a la guerra, pero esto siendo mucho, no basta. Hay que hacerla imposible, llegar a este fin, nadie puede luchar con tanta razón como la mujer, que es la que siente en sus propias entrañas el dolor de la guerra.

Todo este combate puedes sostenerlo tu teniendo un poco de entusiasmo y otro poco de optimismo y por arma, una candidatura; arma que resulta mortífera para los saboteadores de todas las causas nobles.

La República confía en la mujer española y la mujer, a su vez, debe confiar en el régimen que por sí sola ha sabido dignificarla, elevarla y comprenderla.

La España republicana espera de tí. Espera que cumplirás tu deber colaborando en la grandiosa obra de transformación que realiza para hacer una España grande y floreciente y desterrar para siempre aquella otra España: la del señorito y la de la pandereta.

Queda a tus pies como el más rendido de tus admiradores,

ILUDIAZUM.

### ¿Por qué?

Eso es la religión nos lo hemos tomado demasiado en serio, Tirios y Troyanos. No parece otra cosa si no que de ella dependa algo, y no depende nada, absolutamente nada. Mañana amanecíamos sin religión y todo continuaría igual en el mundo. Giraría la Tierra, nos alumbraría el Sol, los ríos continuarían cauce abajo, el mar besaría las playas, las montañas se cubrirían de arboleda, volarían los pájaros por el espacio, el tiempo se regiría según sus leyes, los hombres nacerían y morirían y todo daría exactamente la sensación de que no ha ocurrido nada, absolutamente nada. Y, no obstante, habría ocurrido algo: El deshaucio nada menos del amo de la finca en que el hombre vive. La declaración de no existencia de quien según afirman lo hizo todo.

No nos referimos escuetamente a una religión; lo mismo da una que otra, todas son de una necesidad ineludible para los imbeciles y los malvados, y de una perfecta y absoluta

oquedad para el hombre con sentido común.

A veces el pueblo da en la manía de quemar conventos. No me parece bien. Es una salvajada. Los conventos con que no existan, es suficiente. Otras veces las turbas se lanzan a la barbarie de cortar pescuezos con coronilla, tampoco lo apruebo; frailes, curas y monjas conque desaparezcan de la lista civil de los países civilizados será medida bastante ¿a qué quemar, a qué matar? Que cada uno piense como quiera. Lo esencial es que nadie nos obligue a pensar como ellos les venga en gana, y eso son los conventos, eso los frailes, eso los curas, seres biliosos, corrosivos, intemperantes que se empeñan en vaciar todos los cerebros con el mismo molde, o mejor dicho en vaciar todos los moldes de su cerebro correspondiente.

Yo no odio a los católicos; ni siquiera me molestan. A mí que me dejen nacer alegre, vivir tranquila y morir en paz, y que ellos hagan lo

## Secularización de Cementerios

### Leyes de la República

Después de haberse promulgado hace más de un año la ley de secularización de Cementerios de 30 de enero de 1932, háse publicado al fin el Reglamento para su aplicación aprobado por Decreto de 8 de abril del corriente año y que publica la Gaceta del 12 del mismo mes.

Hay que lamentar dicho retraso, ya que en la referida ley se aludia a la publicación de unas bases por el Gobierno para regular la expropiación de aquellos cementerios que no fuesen de propiedad municipal.

Se establecía además en la misma ley, como condición indispensable, la construcción en el plazo de un año que terminó el 6 de Febrero último, de los cementerios necesarios por los municipios que carecieran de ellos.

No obstante estas circunstancias, me permitirá comentar lo más interesante de este Reglamento con el fin de darle la mayor publicidad posible y hacer lleguen a conocimiento de todos, las leyes de verdadera importancia de la República.

En primer lugar previene dicho Reglamento que los Ayuntamientos no dejarán cumplida la referida ley con la construcción de un cementerio nuevo sino que deberán construir cuantos sean necesarios para dejar debidamente atendidas las necesidades de cada Municipio.

La creación o construcción de dichos Cementerios debía efectuarse según queda dicho, en el plazo de un año que terminó el 6 de febrero y como es lo natural que se pidan prórrogas antes de finir dicho plazo, resulta evidente que los Ayuntamientos que no los tengan construidos puedan solicitar dichas prórrogas caso de no haberse incautado el Cementerio parroquial que hace las veces de general y no tengan construido el Municipal.

Aclara también dicho Reglamento el extremo relativo a la demolición de las vallas que separen los cementerios civiles de los confesionales, previendo el caso que en la práctica suele darse de que existan en las mismas, nichos que, de acuerdo con los propietarios de estos, deben desaparecer estableciendo el citado Reglamento las condiciones en que debe hacerse esta operación.

Refiérese luego el Reglamento a la incautación y expropiación de los Cementerios parroquiales con tal prolijidad de detalles y garantías que aparte el hecho de la incautación, jurídicamente indefendible, llenará seguramente los deseos del más exigente.

Con respecto a los Cementerios de carácter privado recuerda el Reglamento la obligación de los Ayuntamientos de formar el inventario de los mismos y las listas de las personas que tienen derecho a ser inhumadas autorizándose contra los acuerdos municipales un recurso de alzada ante el Gobernador y contra la resolución de éste, el recurso contencioso-administrativo.

En cuanto a los Cementerios construidos por extranjeros se respetan mientras puedan prestar servicio o llegue el momento de su clausura, sin que se permita la construcción de otros nuevos.

Por último se ocupa el Reglamento del carácter de los enterramientos. Para ello se llevará en cada Juzgado Municipal un Registro especial secreto en el que se inscribirán gratuitamente las manifestaciones de voluntad respecto al carácter religioso de los enterramientos, manifestándose que se efectuarán ante el Juez y Secretario o por quienes legalmente les sustituyan que firmarán el acta o asiento respectivo en unión del interesado, cuando sepa hacerlo, o haciendo constar la circunstancia de no saber, en su caso.

Cuando el declarante no sepa o no pueda escribir, precisará la firma del Juez, del Alcalde o de tres testigos que no sean parientes dentro del tercer grado con el declarante.

Respecto al incapaz por demencia, solamente se admite la declaración hecha en testamento otorgado en período de lucidez.

En caso de existir varias declaraciones prevalecerá la que lleve fecha más reciente, y si hubieren varias y sin fecha se considerarán nulas y sin efecto todas ellas.

Otra cuestión por demás interesante puede darse en la práctica y es la que se refiere a los enterramientos de los menores de 20 años, y de los incapaces para testar, cuya interpretación de voluntad respecto del carácter de los mismos, a falta de disposición expresa, corresponde hacerla a sus familiares.

Dice el Reglamento que se cumplirá la voluntad de estos siempre que se hallen de común acuerdo, pero si existen divergencias, el Juez Municipal del lugar del fallecido a instancia de cualquiera de los parientes los citará a una reunión a todos los que residan en la localidad, aunque sea accidentalmente, y en la que podrán incluso concurrir los que no hubiesen sido citados y en dicha comparecencia o reunión, después de oír el Juez a todos los parientes sus alegaciones y pruebas aportadas, resolverá en única instancia sobre el carácter que haya de tener el enterramiento y lo comunicará inmediatamente a las personas encargadas del mismo.

Ciudadela Julio 1933.

J. P.

### En San Luis

Atentamente invitados por el alcalde del vecino pueblo, señor Tuduri Cardona, asistimos el domingo pasado al acto de descubrir los rútilos que dan el nombre del señor Presidente del Consejo don Manuel Azaña, y don Pedro Tuduri, primer alcalde, a las dos calles que ostentaron el de San Jacinto y Obispo, cuyo acto revistió la mayor importancia y en el que tomó parte el pueblo todo.

Seguidamente se sirvió espléndido refresco en aquella Casa Consistorial, celebrando todos los reunidos tal acuerdo y haciendo votos para que la República siga su ruta trazada y consiga por medio de sus instituciones lo que jamás consiguiera el régimen caído.

Al agradecer desde estas columnas tal invitación, saludamos a tan simpático pueblo, con el que nos une ese lazo espiritual que los hermana y acerca indefinidamente.

que pidan no por ello nuestros corazones dejarán de estar juntos.

¿Porqué, pues, ha de venir la iglesia a partir estos corazones de un golpe de cruz? ¿Decidme malvados, ¿por qué?

ADELA CARLOS

San Luis y agosto 933.

TIPOGRAFIA MAHONESA-MAHON

CON LA REPÚBLICA SE HA CONSEGUIDO SOLAMENTE UNA SATISFACCIÓN:

LA DEL IDEAL.

AHORA FALTA LA OTRA, QUE ES TAN IMPORTANTE COMO LA PRIMERA: LA MATERIAL, LA QUE SE SIENDE CUANDO EN TODOS LOS HOGARES ABUNDA LA COMIDA Y EL TRABAJO.



DESNIVELACIÓN ECONÓMICA. ESTO, Y NADA MÁS QUE ESTO, ES LA CAUSA DEL MALESTAR SOCIAL.

MIENTRAS A UNA PERSONA SE LA PAGUE MUCHO Y EL OBRERO NO DISPONGA DE TRABAJO Y AÚN CUANDO LO TENGA GANE PARA NO VIVIR, HABRÁ ODIOS, PERTURBACIONES, INTRANQUILIDAD...

## Fraternidad

He aquí la palabra que encierra todo un poema de amor y hacia cuya realización se camina a paso lento, desgraciadamente, pese a las conciencias de todos los hombres liberales que la desean de veras por ver acabadas, de una vez, las luchas que provocan al mundo trastornos difíciles de remediar.

Gracias al desarrollo de las comunicaciones, pueblos que apenas se conocían a pequeñas villas distantes no muchos kilómetros que se odiaban, hoy están estrechadas por esa amistad cada día en aumento y que no se amenguará jamás porque paralelamente ha influido en ello la cultura, aliada inseparable de la civilización.

Si lo ocurrido con esos pueblos les ha estrechado de verdad, el esfuerzo de los grandes hombres en producir la verdadera unión de todas las naciones no se ha visto todavía coronado por el éxito, puesto que mientras ellos concertan esa unión existen seres interesados en echarla abajo porque ven que de realizarse tales propósitos caerían en absoluto sus ambiciones personales.

Hitler, uno de ellos, el menos hipócrita, porque ni siquiera ha pretendido encontrar un medio que tape aparentemente su odio a los judíos—aunque estos sean alemanes de nacimiento—ha promovido con su subida al poder un rencor hacia la raza semita que puede no existiera en la misma Alemania. Y ese despecho trae como consecuencia el dolor de todas aquellas personas en cuyos corazones late apasionadamente el sentimiento de fraternidad universal.

Si reviste importancia en el interior de la República Alemana el hecho ocurrido con todo lo que huele a semitismo, no lo es en aquellos países en que el espíritu liberal abunda ya que los evadidos del barbarismo hitleriano han de encontrar en donde establecerse y vivir como lo venían haciendo hasta ahora en su propia casa.

Hechos como el citado son los que retardan la marcha hacia una verdadera concordia espiritual, primero, y

material luego, puesto que ligados dos pueblos espiritualmente esa relación hace que desaparezca todo obstáculo para que las fuentes de riqueza intercambien sus productos, mermando cuantos inconvenientes sea posible hasta llegar a la anulación completa de los mismos, desapareciendo así esa valla que limita lo que pertenece a unos y lo que es de otros, cuando los primeros no quieren apoderarse de lo ajeno.

Pero el problema del acercamiento entre las naciones no será posible mientras haya un solo pueblo que necesite ser conducido por quien fuele y se someta, en cualquier momento, a la voluntad de un equivocado.

Se precisa, para que las generaciones futuras no tropiecen con tales individuos y puedan gozar de una fraternidad « in eternum » que los pedagogos sean los primeros interesados en resolver tan importante problema, estudiando para ello una moderna enseñanza universal que se salga de las nacionales para fundirla en una sola, que podría condensar todo un plan saturado de amor hacia nuestros semejantes.

Si para asegurar la Paz se creó la Sociedad de Naciones, institución a la que no se le deben regatear éxitos, puesto que ha sido formidable su trabajo en sostener una Paz que parecía imposible, pero que puede seguirse manteniendo, no fuera despreciable que entre todas las naciones amigas concertaran, con sus pedagogos más eminentes al frente, ese común sistema de enseñanza que sería el mas firme pedestal de la estima entre todos los humanos y que es a donde, a la larga, debe conducirse el mundo si desea vivir libre de toda perturbación que amargue su existencia.

Este es uno de los problemas que, de resolverse, produciría la más grata satisfacción a quienes lo llevasen a efecto, porque la humanidad futura, al repasar la historia, encontraría que hubo quienes se interesaron por su Felicidad.

JULIO

## ¡Mujeres, votad la República!

Varios años de vida republicana sin haber jamás adulterado mis ideales ni desmentido mis sentimientos, nacidos al calor de mi convicción inalterable, sé que sólo en la aplicación y observancia de principios democráticos puede el pueblo trabajador mejorar su condición social allanando dificultades que en el curso de la vida cruzan nuestro camino.

La República ha dado un valor preciado a nuestros derechos: ahora somos, compañeras mías, electoras; somos libres. El cambio de régimen ha hecho que tu padre, tu hermano, un hijo tuyo puedan llegar a ser legalmente cabeza de esta Nación heroica por su historia, poderosa mañana si los millones de seres humanos que en ella y en otras regiones de la Tierra luchan perpetuando la raza ibera y se dan un ósculo de paz y un abrazo fraternal.

Vosotras, que teneis un corazón para amar y una mente para discurrir; que habeis nacido en esta tierra querida, joya codiciada de extraños, comprendereis, sin sombra de duda, que cuando os hablo de República no os presento nada nuevo e inestable hasta el presente desconocido. Es, sencillamente, un sistema de gobierno de mi familiar y fructífero que funciona por la voluntad y discernimiento de ciudadanos de ambos sexos.

Según crónicas verídicas—en el Nuevo Mundo y en una sola nación—la mujer interviene en la política con el arma legal y eficaz de *quince millones de votos*.

En la vieja Europa, la gran República Francesa reconoce, aunque tarde, la injusticia de excluir a la mujer de toda intervención y le otorga, al fin, el voto para que sea partícipe con su compañero en la marcha y bienestar de su Patria.

Si estos hechos por evidencia indisputables revelan que la humanidad marcha hacia nuevos destinos, guiada por el sublime principio de Libertad, Igualdad y Fraternidad, base del régimen republicano, vosotras, electoras menorquinas, extinta ya para siempre la monarquía en España, votareis por la República.

Ella os ha reconocido este derecho de intervención en la administración nacional.

¡Que viva Ella siempre, floreciente y perdurable!

CAMILA

Mahón, agosto 933.

## El terrorismo « Nazi »

(Continuación del número anterior).

El partido socialista alemán, ni siquiera ha sabido morir con gallardía. Hemos visto a Norke mendigar su pensión y los gastos de su traslado; a Otto Braunhuir en el momento decisivo; a los antiguos ministros socialistas de Prusia retirar la querrela incoada ante los tribunales del Imperio; al « Frente de Bronce », decretar su propia disolución; a los dirigentes de los Sindicatos, disponerse a adaptar su legislación al régimen fascista.

A pesar de sus pecados y de sus debilidades, el partido socialista hubiera merecido una muerte más bella, aunque sólo fuese en atención a las admirables masas que han venido siguiendo a sus jefes llenas de verdadera fe y magnífica esperanza.

Es de temer que, en adelante, la socialdemocracia será sostenida por sus enemigos en una situación que será apenas una sombra de existencia; situación que someterá la energía revolucionaria del proletariado a los intereses de un grupo de dirigentes preocupados de mantener la legalidad a cualquier precio, inclusive al precio de una impotencia declarada y permanente.

El desmoronamiento total de la socialdemocracia no está justificado; pero sí se explica por las aberraciones reformistas de sus jefes y de las masas, aburguesadas durante el período de prosperidad.

El partido comunista siempre se ha declarado a sí mismo partido revolucionario. Debía, pues, saber qué suerte le esperaba y qué métodos adversarios tendría que combatir. Y hoy paga, trágicamente, sus procedimientos ultraizquierdistas, su falso juego de frente único, su consigna de « la socialdemocracia, principal enemigo ». He aquí el derrumbamiento de los revolucionarios, de los revolucionarios que han editado bibliotecas enteras para anunciar al mundo que ellos estaban en cualquier momento dispuestos al combate.

Que a un partido como el partido socialista, basado totalmente en la legalidad, la democracia y la condenación de la violencia, le hayan sorprendido y paralizado los acontecimientos, esto no tiene nada de particular; pero que todo el armazón del partido comunista haya venido abajo, que las medidas tomadas por él para impedir sea declarado fuera de la ley, hayan resultado totalmente ineficaces, esto es sencillamente inconcebible.

Nadie puede decir que se ha observado una resistencia heroica, bien organizada, por parte del proletariado alemán; mientras, la acción aislada de obreros que se alzan, presa de la desesperación propia, los conatos revolucionarios sin éxito posible, aumentan de día en día.

Es necesario decir las cosas como son; ver claro, sin ofuscarse ni apasionarse, la cruda realidad. Y la realidad es ésta:

El proletariado alemán está tristemente derrotado. Nos encontramos ante la destrucción total de un movimiento obrero sostenido y fomentado durante setenta años a fuerza de sacrificios. Y ahora hay que volver a empezar. Hay que volver a buscar el camino, entre el montón de ruinas que queda de la catástrofe, entre las ilusiones muertas de los vencidos.

Ciertamente que quedan en Alemania aún millones de hombres que, a pesar de la persecución, permanecen fieles al socialismo. Pero sería inútil esperar nada bueno de las consecuencias de la reciente hecatombe; confiar demasiado en la seguridad de que estos millones de hombres fieles podrán conservarse así mucho tiempo, dadas las escasas posibilidades de confortar su fe, de alentar sus esperanzas, de darles un arma ideológica y, sobre todo, de hacer que nazcan nuevas guerras para la propagación del socialismo.

**PERSPECTIVAS** En los meses venideros, la victoria fascista quedará consolidada. No es lícito esperar otra cosa. Los Sindicatos, incorporados al nuevo régimen; la población entera, arrastrada por el aparato de propagandas que Goebbels se propone edificar; tales son las próximas etapas de la evolución alemana. Los fascistas alemanes son buenos discípulos de sus maestros italianos, pero también lo son de sus mortales enemigos de Rusia. Se va a crear un sistema gigantesco de « educación nacional »; se va a extirpar el marxismo de raíz; todo en la medida, al menos, en que es legalmente posible imponer cualquier tendencia política o cultural a una generación entera y, en especial, a una juventud.

El fascismo cuenta con grandes reservas de confianza por parte de las masas de la pequeña burguesía, de los campesinos y de una parte no despreciable del proletariado (los parados). Nada tan falso como decir que Hitler llegará pronto a su eclipse. Hoy por hoy, el porvenir es suyo. El disfrutará, en lo sucesivo, de la confianza y de la aceptación de los sacrificios que los gobernantes republicanos en vano reclamarán para sí. La propaganda fascista ha logrado convencer al pueblo de que Hitler necesita tiempo y no debe abandonarse a la mitad del camino. Se ha manejado, por otra parte, un método que entusiasma e intimida, alternativamente, a la burguesía alemana. El terror, la serie ininterrumpida de provocaciones, surte su efecto.

Y cuando la confianza en Hitler se debilite, aún le quedará el *hecho del Poder*. Las decepciones económicas no se reflejan de manera inmediata en la política. La misma República, aún débil y mal defendida, ha podido sostenerse a través de muchos años de crisis. No se puede esperar menos del fascismo, máxime cuando por su misma ciencia en un régimen que ante nada retrocede, que usa de la violencia sin miramiento alguno y dispone de un arsenal inagotable de medios aptos para mantener en el pueblo las concepciones falsas e ilusorias.

### CATÓLICOS Y NACIONALES ALEMANES

La gran sorpresa de las elecciones alemanas ha sido el derrumbamiento de la Frontera de los Estados del Sur al oponerse a la implantación del fascismo y la pérdida de las posiciones de árbitro que ocupaba el catolicismo político.

Como partido democrático, el Centro alemán no escapará al mismo destino de los *popolari* italianos. La Iglesia hará las paces con Hitler, como antes las hizo con Mussolini; ordenará a las organizaciones católicas adaptarse al Estado de hecho. Política de escaso alcance, porque en Alemania el catolicismo es minoría. El tercer Reich, como el de Bismark, identificará germanismo y protestantismo. Los católicos de Alemania se considerarán como ciudadanos de segunda clase tolerados.

El Centro no ha sido lo único que ha arrastrado consigo la derrota del antifascismo. Las posibilidades de Papen, Hugenberg y el dañino secreta-

## Abandono voluntario

Uno de los fenómenos que de cuando en cuando suele producirse y que en estos últimos tiempos—como si fuera puesto de moda—y a él quieren muchos acogerse, es el *abandono voluntario* de ciertas amistades, de ciertas compañías.

Digo y llamo fenómeno a un hecho que no merece en realidad tal calificativo, pero que así lo llamo para destacar y poner de relieve el proceder impropio (aquí estaría mejor otra palabra) de personas que por ser de familias bien y pertenecer a clases pudientes que, por presumir de educadas, ni el concepto de la educación recibida y por recibir, les hace retraer sus instintos hipócritas, cayendo en el mayor de los ridículos.

A qué viene este *abandono voluntario*? ¿Qué son y qué fueron las personas que lo practican? ¿Dónde está esta comprensión que debieran tener?

Jamás me gustó decir a medias las cosas y, amigo de la sinceridad, he de exponer a mi modo lo que siento a este respecto.

Yo recibí educación en colegio de enseñanza religiosa. No debe decirse que de ella se adquiere en dichos centros y ello me permite pesar y medir el grado y la cantidad que otras personas hayan adquirido.

Y digo esto, para que se sepa que por donde pasaron los otros, pasé yo; para que se conozca que quien esto dice lo hace con conocimiento de causa y no a ciegas y a tontas. Tengo autoridad suficiente para juzgar hasta cierto punto el proceder de estas gentes, hipócritas e indignas de que la sociedad las admita en su seno.

Muy pocos años hace—con solo un poco más de dos que retrocedamos basta—que tanto los elementos monárquicos como los clericales, que al fin y al cabo son los mismos, procuraban atraer hacia sí a toda persona joven que por su inteligencia descollara sobre sus compañeros de colegio, escuela o taller.

Tenían especial interés en apoyarle directa o indirectamente a fin de que los actos por ellas realizados fueran siempre y en toda hora a favor, no de una causa, sino de sus intereses particulares, mal encubiertos por una capa de monarquismo y clericalismo.

Y no podían consentir en modo alguno surgieran de pronto en campos de ideas liberales, de ideas que para ellos representaban dejar de tener un ascendente ficticio desde luego, sobre ciertas personas y grupos. Esto,

rio de Estado de la Presidencia, Meissner, habían quedado eliminados ya antes de comenzar el juego. Los cálculos de la antigua reacción han fallado rotundamente. Ni aún reemplazado Hindenburg—actualmente prisionero de los « nazis »—por un rey de la familia Hohenzollern, la bandera negra-blanca-roja sería más que una máscara, cuyo rostro llevaría la cruz svástica de Hitler.

Cierto que existe una rivalidad entre el Reichswerh y los « Cascos de Acero », de una parte, y las camisas pardas, de otra. Mas también en Italia pugnan el ejército y las milicias fascistas, y Mussolini impera a su capricho. Se encarga a Hugenberg de la política económica. En Hacienda y Negocios Extranjeros actúan hombres que, aun siendo reaccionarios, son partidarios del Estado constitucional. Pero las verdaderas llaves del Poder están en manos de la fracción plebeya de la contrarrevolución. A través de Hitler, reinan Goering, Goebbels y Frick.

Los nacionales alemanes y el Centro, a lo más que pueden aspirar es a un papel de freno, si los acontecimientos marchan con demasiada violencia por el camino del terror, de la aventura, de la destrucción de la Economía y la Cultura alemanas.

Es necesario llamar a las cosas por su nombre. La situación alemana es muy grave. Mas no se la transformará a fuerza de vanas ilusiones. Lo que hace falta es una acción vigorosa y racional que derribe todo lo actual, comenzando por la base. Pero esta tarea no incumbe solamente a los revolucionarios alemanes, sino que requiere el apoyo del movimiento obrero de todos los países.

Una serie de errores y de culpas queda a nuestras espaldas. Aspiramos a que, por lo menos, nos sirvan de escarmiento.

F. O.